

**STUDI KOMPARATIF PANDANGAN ULAMA NAHDLATUL
ULAMA (NU) DAN ULAMA MUHAMMADIYAH KOTA
SURABAYA TERHADAP KASUS PEMBAKARAN BENDERA
BERKALIMAT TAUHID**

SKRIPSI

Oleh

Halimatus Sakdiyah

NIM. C86215013



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah Dan Hukum

Jurusan Hukum Publik Islam

Prodi Perbandingan Mazhab

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Halimatus Sakdiyah
NIM : C86215013
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/Hukum Publik Islam/
Perbandingan Mazhab
Judul Skripsi : Studi Komparatif Pandangan Ulama Nahdlatul
Ulama (NU) dan Ulama Muhammadiyah Kota
Surabaya Terhadap Kasus Pembakaran Bendera
Berkalimat Tauhid

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya
saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya

Surabaya, 24 Juli 2019

Saya yang menyatakan,


Halimatus Sakdiyah

NIM. C86215013

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Halimatus Sakdiyah NIM. C86215013 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 24 Juli 2019

Pembimbing



Kemal Riza, S.Ag., MA.

NIP. 197507012005011008

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Halimatus Sakdiyah NIM. C86215013 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, tanggal 31 Juli 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Perbandingan Mazhab.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I

Kemal Riza, S.Ag., MA.
NIP. 197507012005011008

Penguji II

Dra. Hj. Muflikhatul Khoiroh, M.Ag.
NIP. 197004161995032002

Penguji III

Muh Sholahuddin, M.HI.
NIP. 197707252008011009

Penguji IV

Moh Faizur Rohman, M.HI.
NUP. 201603310

Surabaya, 05 Agustus 2019
Mengesahkan,
Fakultas Syariah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Dekan,



Dr. H. Masruhan, M.Ag
NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300 E-mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Halimatus Sakdiyah
NIM : C86215013
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Publik Islam
E-mail : halimamatus06@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain(.....)

Yang berjudul:

**STUDI KOMPARATIF PANDANGAN ULAMA NAHDLATUL ULAMA (NU) DAN
ULAMA MUHAMMADIYAH KOTA SURABAYA TERHADAP KASUS
PEMBAKARAN BENDERA BERKALIMAT TAUHID**

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan/mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan/atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 22 Agustus 2019
Penulis


Halimatus Sakdiyah

bertuliskan kalimat tauhid dan tidak ada tulisan nama atau identitas ormas apapun.

Namun di tengah kegaduhan tersebut, muncul pula sebagian kalangan yang membela aksi pembakaran tersebut dengan beragam alasan. Ada yang menilai tidak mengapa karena dilakukan demi menjaga kalimat tauhid agar tidak berserakan di sembarang tempat. Alasan ini diungkapkan sendiri oleh ketua Banser saat dimintai keterangan terhadap kejadian itu. Selain itu, ia juga berdalih bahwa yang dibakar itu bendera ormas Hizbut Tahrir Indonesia yang keberadaannya sudah terlarang di Indonesia.

Kasus pembakaran bendera berkalimat tauhid itu terjadi pada saat memperingati Hari Santri Nasional yang mestinya menjadi seremoni tentang pentingnya "santrinisasi" aksi pembakaran bendera hitam bertuliskan kalimat tauhid yang baru saja menjadi perdebatan. Perdebatan itu secara umum berangkat dari dua perspektif. Pertama, perspektif yang meyakini bahwa bendera yang dibakar adalah bendera tauhid, sehingga pembakarannya diyakini bukan hanya tidak pada tempatnya (tidak etis) tetapi juga bisa dianggap penistaan terhadap agama.

Hal tersebut dikarenakan bahwa bendera yang dibakar adalah panjinya Rasulullah: *rayah*. Sedangkan perspektif yang kedua, adanya keyakinan bahwa bendera yang dibakar adalah bendera Hizbut Tahrir Indonesia yang kebetulan memang berwarna hitam dan berisikan lafaz tauhid. Dan yang melakukan pembakaran adalah beberapa anggota Banser, sub-organisasi dari GP Ansor, yang terkenal sebagai garda depan Nahdlatul Ulama, dan

Muhammadiyah, Haedar Nasir, mengatakan bahwa GP Ansor dan PBNU sudah meminta maaf terkait pembakaran bendera yang mirip bendera Hizbut Tahrir Indonesia (HTI) tersebut.¹²

Sehingga permasalahan tersebut dianggap sudah selesai dan tidak perlu diperpanjang lagi. Sebagaimana yang diungkapkan oleh Haedar usai menerima kunjungan PBNU "Ansor, PBNU juga sudah minta maaf atas kegaduhan ini. Tapi juga kita sama-sama bersepakat bahwa di Indonesia tidak boleh ada ideologi-ideologi dan gerakan yang bertentangan dengan Pancasila sebagai dasar negara kita".¹³

Selain itu, disampaikan juga bahwa Muhammadiyah dan Nahdlatul Ulama memiliki tugas yang sama dalam menjaga ideologi negara. Oleh karena itu, Muhammadiyah sudah menyerahkan kasus pembakaran bendera itu sepenuhnya kepada pihak kepolisian. Sejalan dengan yang disampaikan oleh Ketua Umum PBNU KH. Said Aqil Siroj bahwa PBNU merupakan ormas Islam yang menaungi GP Ansor sangat menyesalkan insiden pembakaran bendera tersebut. " kata Kiai Said saat ditanya awak media.

Sementara itu, Ketua Umum GP Ansor, Yaqut Cholil Qoumas (Gus Yaqut) mengakui bahwa dalam pertemuan PBNU dan PP Muhammadiyah itu juga membahas tentang insiden bendera. Namun, dikatakan bahwa pembahasan terkait insiden itu tidak banyak. Pembahasan soal pembakaran

¹² Kronologis Pembakaran Bendera Mirip HTI Versi GP Ansor Jabar
<http://m.cnnindonesia.com/nasional/20181023121419-20-340655/kronologi-pembakaran-bendera-mirip-hti-versi-gp-ansor-jabar> "di akses" pada tanggal 25 Mei tahun 2019.

¹³"Kasus Pembakaran Bendera Tauhid Selesai "<http://m.republika.co.id/amp/phhchz328> "di akses" pada tanggal 25 Mei tahun 2019.

digunakan dalam penelitian yang kemudian didefinisikan secara jelas dan mengandung spesifikasi mengenai variabel yang digunakan dalam penelitian ini. Beberapa istilah yang digunakan dalam penelitian ini diantaranya:

1. Ulama adalah seseorang yang mumpuni dalam bidang ilmu agama, berakhlak baik, menjadi teladan hidup bagi masyarakat, dan sifat-sifat mulia lainnya. Ulama senantiasa mengisi hubungan yang membentuk suatu kehidupan dengan tingkah laku yang positif yang berdampak kebaikan secara luas. Keberadaan ulama mendatangkan rahmat, bukan laknat. Dakwahnya juga merangkul, bukan memukul, dan mengajak bukan mengejek. Seorang ulama memiliki tiga macam karakter sekaligus. Pertama, alim, yakni mewarisi ilmu dan pengajaran nabi dengan landasan keikhlasan. Kedua, abid, yakni mewarisi nabi dalam ahli ibadah dan mujahadah kepada Allah. Ketiga, arif yakni meneladani amal Rasulullah serta akhlak (mental) berupa zuhud (tidak mempunyai ketergantungan kepada dunia), *wara'* (sangat menjaga kehormatan dirinya), *hilm* (lapang hati dan bertoleransi), serta mahabah (rasa kecintaan kepada Allah dan Rasulullah dengan segala yang dicintainya).
2. Nahdlatul Ulama adalah organisasi para ulama (bentuk jamak dari 'alim yang berarti "orang berilmu"), yaitu orang-orang yang mengetahui secara mendalam segala hal yang bersangkutan dengan

istinbat yang banyak dipakai Imam Malik banyak dijumpai masalah furu'iyah yang dinukil darinya yaitu sarana yang membawa pada hal-hal yang diharamkan. Maka akan menjadi haram pula, sarana yang menyampaikan pada yang halal maka hukumnya adalah halal sesuai dengan tuntutan kehalalannya, begitu pula yang membawa kemaslahatan adalah haram. Beliau membagi kerusakan (*mafsadat*) menjadi empat:

- a. Sarana yang secara pasti membawa kepada kerusakan, seperti menggali suar dibelakang pintu rumah.
- b. Sarana yang diduga kuat akan mengantarkan pada kerusakan, seperti jual beli anggur dengan dugaan akan dibuat khamr (minuman keras) oleh pembelinya.
- c. Sarana yang jarang sekali bisa membawa pada kerusakan, seperti menggali sumur di suatu tempat yang tidak membahayakan orang lain.
- d. Sarana yang paling banyak mengantarkan kepada kerusakan tetapi tidak dipandang umum. Seperti, jual beli dengan tenggang waktu yang dapat membawa pada praktek riba.

mukmin yang berdosa besar tetap dianggap mukmin selama ia masih beriman kepada Allah Swt dan Rasul-Nya. Ia hanya digolongkan sebagai orang 'asi (durhaka). Permasalahan dosa besar diserahkan kepada Allah Swt, apakah akan diampuni atau tidak.

Ketujuh, tentang keadilan Allah Swt. Ia adalah pencipta seluruh alam dan memiliki kehendak mutlak terhadap ciptaan-Nya. Karena itu, ia dapat berbuat sekehendak-Nya. Ia dapat memasukkan seluruh manusia ke surga atau sebaliknya memasukkannya ke neraka.

Pemikiran al-Asy'ari tersebut dapat diterima oleh kebanyakan umat Islam karena sederhana dan tidak filosofis. Akibatnya, dalam waktu singkat pendapatnya itu memperoleh pendukung yang tidak sedikit jumlahnya. Faktor lain yang mempercepat proses perkembangan aliran ini adalah dukungan pihak pemerintah Bani Abbas yang berkuasa pada saat itu.

Sedangkan pemikiran teologi Abu Mansur Al-Maturidi antara lain adalah mengenai pandangannya bahwa Alquran (kalam Allah) terbagi dalam dua bentuk. Pertama, kalam nafsi, yaitu kalam yang ada pada dzat Allah Swt dan bersifat kadim (terdahulu), bukan dalam bentuk huruf dan suara. Kalam ini menjadi sifat Allah Swt sejak dahulu kala. Kedua, kalam yang terdiri dari huruf dan suara, yang di sebut mushaf (kumpulan lembaran).

sekaligus mengakomodir berbagai pemikiran yang relevan dengan kemajuan zaman dan lingkungan sekitarnya.

Sebuah lembaga fatwa, Bahtsul Masail menyadari bahwa tidak seluruh peraturan-peraturan syariat Islam dapat diketahui secara langsung dari nash Alquran, melainkan banyak aturan-aturan syariah yang membutuhkan daya nalar kritis melalui ijtihad. Tidak sedikit ayat-ayat yang memberikan peluang untuk melakukan ijtihad baik dilihat dari kajian kebahasaan maupun esensi makna yang dikandungnya.

Praktik Bahtsul Masail ini telah berlangsung sejak Nahdlatul Ulama didirikan yakni 13 Rabi-Tsani 1345 H/21 Oktober 1926 M. Waktu itu dilakukan sidang Bahtsul Masail yang pertama kali dalam sejarah Nahdlatul Ulama. Untuk itu melihat setting historis Bahtsul Masail harus mengetahui proses sejarah Nahdlatul Ulama didirikan.

Berbeda dengan proses lahirnya Nahdlatul Ulama, lembaga Bahtsul Masail sebetulnya telah berkembang di tengah masyarakat muslim tradisionalis pesantren, jauh sebelum tahun 1926 dimana Nahdlatul Ulama didirikan. Secara individual persoalan yang terjadi ditengah masyarakat. Dengan tuntutan yang semakin tinggi, secara individual mereka bertindak langsung sebagai penafsir hukum bagi kaum muslimin di sekelilingnya.

oleh Mujtahid untuk mengemukakan satu di antara dua jalan yang bertentangan, karena adanya kelebihan yang nyata untuk dilakukan *tarjih* itu.”

Majelis *Tarjih* berfungsi mempergiat dan menggembirakan dakwah Islamiyah, serta *amal makruf nahi mungkar*. Di samping juga bertugas memperteguh iman, memperkuat ibadah, serta memperkuat akhlak yang mulia. Untuk mencapai tujuan tersebut, usaha yang dilakukan Majelis *Tarjih* adalah mentarjih dalil-dalil yang bertentangan kemudian menetapkan dalil yang paling kuat kemudian dijadikan sumber tasyrik Muhammadiyah.

Majelis *Tarjih* sejak awal pembentukannya sudah direncanakan sebagai lembaga terbuka (tidak eksklusif) sebagaimana dinyatakan dalam Himpunan Putusan *Tarjih* (HPT) 1935. “Keputusan Majelis *Tarjih* mulai merundingkan sampai kepada menetapkan tidak ada sifat perlawanan, yakni menentang atau menjatuhkan segala yang tidak di pilih oleh *Tarjih*.”

Majlis *Tarjih* lahir pada rentang tahun 1923-1932. Pada masa tampuk pimpinan Muhammadiyah dipegang oleh K.H. Ibrahim, yang merupakan pengganti pertama pimpinan Muhammadiyah setelah sebelumnya dipegang langsung oleh K.H. Ahmad Dahlan. Pada masa ketua Majelis *Tarjih* periode Muktamar ke-43 yang di percayakan

merupakan pengganti pertama pimpinan Muhammadiyah setelah sebelumnya dipegang langsung oleh K.H. Ahmad Dahlan. Pada masa ketua Majelis *Tarjih* periode Mukhtar ke-43 yang di percayakan kepada M. Amin Abdullah, Majelis *Tarjih* menjadi Majelis *Tarjih* dan Pengembangan Pemikiran Islam (MT-PPI).⁸⁶

Tugas Majelis *Tarjih* telah mengalami perkembangan dan perubahan semula majlis ini hanya membahas dan memutuskan masalah-masalah keagamaan dan diperselisihkan, dengan cara mengambil pendapat yang dianggap kuat dalilnya.

Tugas utama ini perlu dilakukan oleh Majelis *Tarjih* ketika lembaga ini didirikan, karena masalah khilafiah sudah begitu meruncing. Kalau tidak diselesaikan, warga Muhammadiyah sendiri akan mengalami perselisihan yang tajam. Tugas utama Majelis *Tarjih* ialah hanya membuat tuntunan atau pedoman bagi warga Muhammadiyah, terutama mengenai pelaksanaan ibadah.

Majelis ini diharapkan dapat memfasilitasi wacana pemikiran transformatif. Gagasannya dalam upaya memperdayakan MT-PPI ialah perluasan tajdid dan ijtihad, pengembangan epistemologi dan metodologi irfani, dan penyempurnaan program purifikasi dan dinamisasi tajdid Muhammadiyah. Dinamisasi dan purifikasi yang berjalan sendiri akan menghilangkan bingkai moral keislaman.

⁸⁶ PP Muhammadiyah, HPT dalam Acyadi, *Merajut Pemikiran Cerdas Muhammadiyah Perspektif Sejarah* (Yogyakarta: Suara Muhammadiyah dan Universitas Muhammadiyah Magelang, 2012), 111.

terhadap program penanggulangan bencana, selanjutnya yaitu satuan khusus Banser Lalu Lintas yang bertugas menjaga keamanan lalu lintas dan satuan-satuan lainnya.

Banser menjadi pelaku sorotan keras pada tahun kemarin ketika memperingati Hari Santri nasional, Pasalnya beberapa anggota Banser di Limbangan, Garut melakukan pembakaran bendera hitam berkalimat tauhid yang kerap dikibar-kibarkan oleh simpatisan atau massa Hizbut Tahrir Indonesia (HTI). Pada hakikatnya. Selama ini tugas Banser dalam menjalankan peran nya yaitu menjaga dari oknum yang berusaha menggantikan ideologi NKRI dan menjaga ulama'.

Kronologi pembakaran bendera tauhid yang dilakukan pada peringatan hari santri nasional yang dilakukan pada hari senin tanggal 22 oktober 2018 diwarnai aksi kegaduhan di jagad maya. Pasalnya, sebuah video yang menampilkan aksi pembakaran bendera tauhid mendadak viral di sosial media (sosmed). Dalam video tersebut ada beberapa anggota banser terlihat membawa bendera bertuliskan kalimat *Lā ilahā illallāh muḥammadar rasulullāh* kemudian dibakar dengan diiringi nyanyian mars *yā lal waṭhon*.

Menurut Mapolda Irjen Agung Budi Maryoto menjelaskan bahwasnya insiden tersebut terjadi saat upacara peringatan Hari Santri Nasional yang berlangsung di Alun-alun Limbangan Kabupaten Garut. Saat upacara berlangsung, seorang pria yang diklaim sejumlah saksi telah mengibarkan bendera Hizbut Tahrir Indonesia (HTI). Kemudian tiga orang yang

Hal ini didasarkan pada penemuan bendera-bendera berkalimat Tauhid yang di angkut dengan menggunakan mobil truk yang bertujuan untuk memecah belahkan organisasi Nahdlatul Ulama. Terkait peristiwa tersebut, beliau sudah mengingatkan ke kader di bawah, untuk tidak lagi melakukan pembakaran bendera apapun.

Jika memang menemukan bendera-bendera berkalimat tauhid atau yang bendera apapun itu, sudah beliau perintahkan juga untuk diserahkan kepada aparat keamanan saja, dan tidak boleh lagi ada pembakaran-pembakaran seperti yang terjadi di Garut itu, meskipun kami memahami kenapa banser melakukan tindakan tersebut.

Jika kita lihat dalam kasus terjadinya pembakaran bendera tauhid tersebut terdapat atau terjadi penyimpangan kalimat tauhid yang mana awalnya telah terjadi penyimpangan fungsi kalimat tauhid yang awalnya merupakan simbol kesesaan Allah. Namun oleh oknum yang tidak bertanggungjawab justru kalimat tauhid tersebut dijadikan sebagai simbol kepentingan mereka dan dijadikan sebagai lambang identitas golongan mereka. Terkait hal tersebut KH. Ahmad Maghrobi Chijadi sebagai ketua Bahtsul Masail Pimpinan Cabang Nahdlatul Ulama Subaya mengatakan bahwa:

“Bendera berkalimat Tauhid tadi lebih baik dibakar daripada di pegang oleh orang-orang yang salah. Dan hal ini juga dipicu dengan adanya pelarangan ormas Hizbut Tahrir Indonesia yang membuat para Banser membakar bendera berkalimat Tauhid tersebut karena mereka beranggapan bendera tersebut menunjukkan ormas Hizbut Tahrir

Barang siapa yang tidak memperhatikan kaum muslimin dia tidak termasuk umatku ada anggapan seperti itu prinsipnya di izzul Islam wal muslimin berangkat dari itu kaidahnya, tapi harus hati-hati banyak yang mengikuti faktor hawa nafsu karena itu harus menghidupkan pada posisi tengah saya yakin orang ansor sendiri tidak setuju membakar kalimat itu pasti tidak setuju masalahnya itu di anggap bendera Hizbut Tahrir Indonesia kecerobohannya dan ketidak arifannya disitu.

Untuk mencapai hal baik sebaiknya menggunakan hal baik juga. *Tasāmuh* yang mana *tasāmuh* sendiri disini artinya adalah toleran, dalam hal pembakaran bendera di Jikalau alasan pembakaran tersebut adalah alasan nasionalisme, ekspresi dan aktualisasi adalah keliru, dan jika yang di maksudkan oleh tiga banser dalam kasus pembakaran bendera adalah bendera Hizbut Tahrir Indonesia (HTI), maka hal tersebut dapat dilakukan dengan cara yang lain, karena melakukan suatu hal yang baik maka sebaiknya menggunakan hal yang baik pula.

Kejadian pembakaran bendera yang terjadi di Garut itu harus dijadikan pengalam bagi kita semua, agar hal tersebut tidak terjadi lagi dengan alasan apapun. Negara kita adalah negara hukum, ada aturannya sendiri, tidak boleh kita berbuat seenaknya kita sendiri apa lagi hal tersebut menyangkut dan menggunakan alasan keagamaan jadi semua harus mengikuti aturannya. Seperti yang di sampaikan oleh bapak DR. Ahmad Zuhdi DH, M.Fil.I. mengatakan”

termasuk dalam Alquran surah At-taubah ayat 65-66 yang didalamnya ayat tersebut melarang mengolok-olok atau bercanda gurau terhadap ayat Alquran.

Perbedaan pendapat dari dua golongan tersebut dapat dilihat dari adanya latar belakang organisasinya, yang mana dari kedua golongan tersebut mempunyai metode ijtihad atau cara-cara dalam menggali suatu hukum yang berbeda. Nahdlatul Ulama dan Muhammadiyah merupakan organisasi besar yang berkembang di Indonesia. Kedua organisasi tersebut menghasilkan fatwa melalui lembaga pengkajian fatwanya masing-masing, jika dalam Nahdlatul Ulama lembaga yang mengeluarkan fatwa dinamakan dengan *bastul masail*, berbeda halnya dengan Muhammadiyah yang fatwanya dihasilkan dari lembaga yang dinamakan dengan majlis *tarjih*.

Dalam metode istinbat kedua organisasi tersebut memiliki perbedaan dalam melakukan istinbat hukum. Dalam hal ini dapat analisis bahwa:

1. Ulama Nahdlatul Ulama kota surabaya dalam menanggapi kasus pembakaran bendera berkalimat tauhid di garut mereka menggunakan metode *ilhaqi* yang menyamakan kasus pembakaran bendera tersebut dengan kejadian yang dilakukan oleh khalifah Utsman bin Affan yang membakar mushaf-mushaf yang berceceran.
2. Ulama Nahdlatul Ulama kota surabaya tetap konsisten dengan metode istinbath Nahdlatul Ulama dalam menyelesaikan sebuah permasalahan sebagaimana tersebutkan dalam forum bahtsul masail Nahdlatul Ulama dalam menyelesaikan masalah menggunakan tiga metode, yaitu:

pertama, metode qouli, suatu cara istinbath hukum yang digunakan oleh ulama Nahdlatul Ulama dalam bahtsul masail dengan mempelajari masalah yang dihadapi kemudian mencari jawabannya pada kitab-kitab fiqh dari empat mazhab dengan mengacu pada bunyi teks aslinya. kedua, metode ilhaqi adalah metode menyamakan hukum kasus yang belum di jawab oleh kitab (namun sudah ada ketentuan hukumnya) dengan kasus atau masalah serupa yang telah di jawab oleh kitab-kitab fiqh. Ke-tiga, metode manhaji, yaitu suatu cara menyelesaikan masalah keagamaan yang ditempuh dalam bahtsul masail dengan mengikuti jalan pikiran dan kaidah penetapan hukum yang telah di susun dalam mazhab.

Sedangkan Ulama Muhammadiyah Kota Surabaya dalam melakukan metode istinbat dalam kasus pembakaran bendera berkalamat tauhid di Garut ini antara lain;

1. Mereka juga konsisten menggunakan metode yang ada dalam Manhaj Tarjih Muhammadiyah, yakni;
 - a. Ijtihad Bayani, yakni menjelaskan hukum yang kasusnya telah terdapat dalam nash Alquran dan Al Hadis.
 - b. Ijtihad qiyāsi, menyelesaikan kasus baru dengan cara mengenallogikannya dengan hukum yang sudah diatur dalam Al quran dan Al Hadis.

- Hendi, Suhendi. *Fikih Muamalah*, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2010.
- Herowandi, Muhammad, *Kontroversi Hizbut Tahrir Indonesia Terhadap Pancasila (Studi Kasus di DPP Hizbut Tahrir Indonesia)*, Skripsi-Universitas Lampung, Bandar Lampung, 2017.
- Hidayat, Syamsul. *Studi Kemuhammadiyah Kajian Historis Ideologi dan Organisasi*, Surakarta: LSI UMS, 2009.
- Ladin bin Usamah dalam http://id.m.wikipedia.org/wiki/Usamah_bin_Ladin. di akses pada tanggal 25 Mei tahun 2019.
- Juliyahsyah Noor, *Metodologi Penelitian*, (Jakarta: Kenana, 2011), 141.
- Junaedi, Deni. Bendera Khilafah Representasi Budaya Fisual Dalam Perubahan Global http://scholar.google.co.id/citations/user=e_7x65wAAAJ&hl=id. di akses” pada tanggal 16 April tahun 2019.
- Junaedi, Deni. Bendera di Hizbut Tahrir Indonesia Daerah Istimewa Yogyakarta Kajian Konteks Sejarah, Konteks Budaya, dan Estetika Semiotis, <http://doi.org/10.22146/kawistara.3938>. di akses pada tanggal 27 april tahun 2019.
- Karim, M Rusli. *Muhammadiyah dalam Kritik dan Komentar*, Jakarta: Rajawali, 1986.
- Kasus Pembakaran Bendera Tauhid Selesai dalam <http://m.republika.co.id/amp/phhchz328>, di akses pada tanggal 25 Mei tahun 2019.
- Kronologis Pembakaran Bendera Mirip HTI Versi Gp Ansor Jabar <http://m.cnnindonesia.com/nasional/20181023121419-20-340655/kronologi-pembakaran-bendera-mirip-hti-versi-gp-ansor-jabar>. di akses pada tanggal 25 Mei tahun 2019.
- Liwa Rayah: Pandi Rasulullah saw dalam <http://www.slideshare.net/mobile/IslamBerkuasa/liwa-bendera-dan-rayah-panji-rasulullah-saw>. di akses pada tanggal 25 Mei tahun 2019.
- Mahfudh, Sahal. *Ahkamul Fuqaha Solusi Ploblematika Aktual Hukum Islam, Keputusan Mukhtar, Munas Dan Konbes Nahdlatul Ulama (1926-2010 M.)*. Surabaya: Khalista, 2011.
- Margono, *Metode Penelitian Pendidikan*, Jakarta: Renika Ilmu, cet I, 2004.
- Marzuki, Datuk Imam. *Panji Banderanya Rasulullah*, <http://harian.analisadaily> di akses pada tanggal 25 Mei tahun 2019.
- Masruhan, *Metodologi Penelitian Hukum*, Surabaya: Hilal Pustaka, 2013.
- Moleong, Lexy J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2001.

- Mubarok, Jaih. *Metode Ijtihad Hukum Islam*. Yogyakarta: UII Press, 2002.
- Mukarram, Akh. *Wawancara*, 10 Juli 2019.
- Mulkhan, Abdul Munir. *Warisan intelektual K.H. Ahmad Dahlan dan amal Muhammadiyah*. Jakarta: Percetakan Persatuan, 1990.
- Narbuko, Chalid dan Abu Achmadi. *Metodologi Penelitian*, Jakarta : Bumi Aksara, 1997.
- Nashir, Haedar. *Meneguhkan Ideologi Gerakan Muhammadiyah*. Malang: UMM Press, 2006.
- Nashir, Haedar. *Muhammadiyah Gerakan Pembaharuan*, Yogyakarta: Suara Muhammadiyah, 2010.
- Nashir, Haedar. *Muhammadiyah Gerakan Pembaharuan*. Yogyakarta: Suara Muhammadiyah, 2016.
- Nasution, Harun. *Teologi Islam Aliran-aliran Sejarah Analisa Perbandingan*. Jakarta: Universitas Indonesia (UI-Press), 1986.
- Nidzom, Afifun. *Wawancara*, Surabaya, 29 Juni 2019.
- Nur, Mas Sulaiman. *Wawancara*, Surabaya, 04 Juli 2019.
- PBNU Imbau Lebih Baik Dzikirkan Tauhid Dalam http://m.republika.co.id/amp/phhhv0328?referre=https%3A%2F%2Fwww.google.com&_tf=Dari520%251%24s, di akses pada tanggal 25 April tahun 2019.
- PP Muhammadiyah, HPT dalam Achmadi, *Merajut Pemikiran Cerdas Muhammadiyah Perspektif Sejarah*. Yogyakarta: Suara Muhammadiyah dan Universitas Muhammadiyah Magelang, 2012.
- PWNU Jawa Timur, *Aswaja an-Nahdiyah*. Surabaya: Khalista, 2007
- Raharjo, Dawam. *Peranan Muhammadiyah dalam Pembangunan Bangsa: Sebuah Perspektif Sejarah*. Yogyakarta: Pimpinan Pusat Muhammadiyah, 1995.
- Riadi, Sugeng Abdul Rahman A.Ghani. *Muhammadiyah Transformasi Pendidikan: Mencari Formal Pendidikan Muhammadiyah Yang Antisipatoris*. Jakarta: UHAMKA Press, 2000.
- Riyadi, Dedy Slamet. *Analisis Terhadap Konsep Khilafah Menurut Hizbut Tahrir*, Skripsi- Institut Agama Islam Negeri Walisongo, Semarang, 2008.
- Rumadi, *Renungan Santri Dari Jihad Hingga Kritik Wacana Agama*. Jakarta: Penerbit Erlangga, 2003.
- Saifudin, Mochamad. *Hadis Tentang liwa dan Rayah*, Skripsi –Universitas Islam Walisongo, Semarang, 2018.

- Sani, Abdul. *Lintasan Sejarah Pemikiran (Pemikiran Modern dalam Islam)*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1998.
- Sarhindi, Irfan L. “Setelah Pembakaran Bendera Tauhid Di Garut dalam <http://m.detik.com/news/kolom/d-4272485/setelah-pembakaran-bendera-tauhid-di-garut>. di akses pada tanggal 25 april tahun2019.
- Shodiq, Muhammad. *Dinamika Kepemimpinan NU Refleksi Perjalanan KH. Hasyim Muzadi*. Surabaya: LTN NU Jawa Timur, 2004.
- Sitompul, Einar Martahan *NU & Pancasila*, Yogyakarta: Lkis Yogyakarta ,2010.
- Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*, Bandung: Alfabeta, 2006.
- Suyono, Moh. Shofan, Endah Sri Redjeki, *Pola Gerakan Muhammadiyah Ranting Ketegangan Antara Purifikasi Dan Dinamisasi*. Yogyakarta: IRCiSoD, 2005.
- Tim Penyusun Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya, *Petunjuk Pelaksanaan. Skripsi-Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel*, Surabaya, 2015.
- Wilar, Abraham Silo. *NU perempuan: Kehidupan dan Pemikiran Kaum Perempuan NU*. Bandung: Pyramida Media Utama, 2009.
- Pembakaran Bendera Tauhid Dan Nabi Palsu Sensen, Garut Jadi Sorotan, <https://www.detik.com/tag/pembakaran-bendera-tauhid>, diakses Rabu, 6 Juli 2019 pukul 12:00 WIB
- Yamani, KH. Muzaki. *Wawancara*, Surabaya, 04 Juli 2019.
- Zahro, Ahmad. *Tradisi Intelektual NU*. Jogjakarta: PT LkiS Yogyakarta, 2004.
- Zahro, Ahmad. *Tradisi Intelektual NU: Lajnah Bahtsul Masa’il 1926-1999* . Yogyakarta: LkiS, 2004.
- Zen, Fathuri. *NU Politik: Analisis Wacana Media* . Yogyakarta: LkiS, 2004.
- Zuhairini, *Sejarah Pendidikan Islam*. Jakarta: Bumi Aksara, 2013.
- Zuhdi, Ahmad. *Wawancara*, Surabaya, 09 Juli 2019.